

Bernard Blandre

Aux origines des étudiants de la Bible et des témoins de Jéhovah

Attentes et Débats

1873- 1919

Editions de l'AEIMR, BP 70733, F. 57207 Sarreguemines cedex. 4,50€ + 4€ de frais d'envoi)

Recueil d'articles rédigés en préparation des livres *Les témoins de Jéhovah. Un siècle d'histoire* (épuisé), *Les témoins de Jéhovah* (éditions Brepols) et *La préhistoire des témoins de Jéhovah* (Editions de l'AEIMR ; 18€ + 6€ de frais d'envoi).

Deux articles présentent les ouvrages de deux auteurs adventistes qui annonçaient le retour du Christ en 1873 : Jonas Wendell et Nelson Barbour. Ces articles ont été repris dans *La préhistoire des témoins de Jéhovah*.

Russell est considéré comme le fondateur des étudiants de la Bible dont dérivent les témoins de Jéhovah. L'article « **Russell entre Barbour et Storrs. 1876-1879** » présente Russell en difficulté en raison de l'opposition de deux de ses inspirateurs jusqu'à sa rupture finale avec Barbour.

En 1894 Russell semblait être le maître incontesté des étudiants de la Bible mais un groupe l'affronta dans une opposition interne : ces étudiants de la Bible accusaient Russell d'autoritarisme, d'erreurs doctrinales, d'exploitation financière et de fornication. Il reçut le soutien d'étudiants de la Bible des origines, celui très efficace de son épouse et le complot échoua. (« **Une crise interne chez les étudiants de la Bible. Le complot de 1894** »)

Mais le conflit entre Russell et son épouse Maria se profilait déjà (« *Charles Taze Russell contre Maria F. Russell. 1892 ? – 1909* »). Convaincu d'être prochainement transformé en un être spirituel, Russell renonçait aux plaisirs conjugaux et le mariage était « blanc », ce dont se plaignait Maria. Russell aurait eu des relations équivoques avec deux femmes, une accusation pas vraiment confirmée par Maria. Maria était l'une des principales rédactrices d'articles dans *La Tour de Garde (The Watch Tower)*. Les thèmes féministes qu'elle introduisit furent censurés par son mari. Le couple se sépara et Russell dut verser une pension à Maria.

Russell s'intéressa à une variété de blé à haut rendement mentionné dans la presse. Deux étudiants de la Bible lui en offrirent de la semence qu'il commercialisa à un prix élevé pour financer son œuvre religieuse. Mis en accusation par le *Brooklyn Daily Eagle*, il l'attaqua en justice et perdit le procès (« **Russell marchand de blé miraculeux.** »)

Russell est mort en 1916. L'année suivante une grave crise de succession zoutit à l'éclatement du mouvement des étudiants e la Bible. Une équipe dirigée par Rutherford prit le contrôle de la Société de la Tour de Garde ; c'est l'origine des témoins de Jéhovah. Mais divers groupes s'en séparèrent. (« **Un conflit chez les étudiants de la Bible : le schisme de 1917** » - « **Une opposition rigoriste chez les étudiants de la Bible. Le schisme des fermes étudiants de la Bible. 1918-1919** »)